

CLUB de

Ajedrez

el Deporte ciencia

Memorama

Personalidades del Ajedrez

Contenido: Paola Lizbeth Guzmán y Alberto Domingo Robles Peñaloza

Diiseño Gráfico: Luz María Medina Trejo / Janeth Diego Tellez



Karpov en 1967



Anatoli Karpov



Bobby Fischer



José Raúl Capablanca

Anatoli Karpov

Su carrera fue exitosa desde muy temprana edad. Se convirtió en el maestro nacional más joven de la Unión Soviética en 1966 a sus 15 años y en 1969 ganó el campeonato mundial juvenil.

Anatoli Karpov

El 22 de octubre de 2006, la biografía del gran campeón Anatoli Karpov se convirtió en el libro más autografiado por una celebridad, según los Récords Mundiales Guinness. En el Zócalo de la Ciudad de México, y a lo largo de seis horas, Anatoli firmó 1951 ejemplares, cifra que coincide –intencionadamente– con su fecha de nacimiento.

Bobby Fischer

Sus primeras partidas fueron siempre con su hermana, con la que pasaba tardes interminables jugando al Ajedrez.

José Raúl Capablanca

Ajedrecista cubano, campeón mundial de ajedrez de 1921 a 1927. Por su genio precoz, fue apodado "el Mozart del ajedrez"; además, por el aura de invencibilidad en su época dorada se le llamó "la máquina del ajedrez". En toda su carrera Capablanca sufrió menos de cincuenta derrotas en partidas oficiales. Excepcionalmente fue incapaz de resolver algunos finales difíciles.



Alexander Alekhine

Alexander Alekhine

Fue su abuela quien lo enseñó a jugar al ajedrez. Alekhine también sobresalió de forma considerable en el ajedrez a la ciega, el cual consiste en que se juega sin ver el tablero, por lo que cada jugador ha de retener la posición en su mente. Las jugadas se comunican de palabra.



Ruslan Ponomarev

Ruslan Ponomarev

En 1998, con 14 años, ganó el título de Gran Maestro. Sin embargo, sufrió la derrota más insólita, ridícula y fulminante durante la 1ra. ronda del Campeonato de Europa por equipos, que se disputa en Plovdiv (Bulgaria). Todo a causa de su teléfono móvil que sonó a mitad del encuentro, por lo que el árbitro lo sancionó inmediatamente con la pérdida de la partida.



Sissa, creador del chaturanga ("ajedrez"); dibujo del artista brasileño Thiago Cruza (2007).

Sissa

Sissa le dijo: «Señor, soy hombre modesto, y me conformaría con que me paguéis un grano de trigo por el primer cuadrado, dos por el segundo, cuatro en el tercero, ocho en el cuarto, etc.». Sissa tenía un hijo llamado Shah, y de ahí derivó el nombre de su juego: shak ('jaque').



Deep Blue

Deep Blue

Una supercomputadora desarrollada por el fabricante estadounidense IBM para jugar al ajedrez. Fue la primera que venció a un campeón del mundo vigente, Gary Kasparov, con un ritmo de juego lento. Esto ocurrió el 10 de febrero de 1996, en una memorable partida. Sin embargo, Kasparov ganó 3 y empató 2 de las siguientes partidas, derrotando a Deep.



Paul Morphy

Paul Morphy

A los 12 años, Morphy ya era uno de los mejores jugadores de su estado natal, atrayendo la atención como "niño prodigio". Después hizo giras por casi todas las grandes ciudades de Estados Unidos derrotando a todos sus adversarios, algunos mucho más experimentados. Llegó a dominar muy bien el inglés, el español, el francés y el alemán.



Katerina Lahno

Katerina Lahno

Nació en 1989 y consiguió la norma de Gran Maestro femenina el 29 de abril del 2002, la mujer más joven en conseguir este título.



Maia Chiburdaniye

Maia Chiburdaniye

Originaria de Kutaisi (Georgia), nació en plenas montañas del Cáucaso. Una de las mujeres más fuertes en el mundo del ajedrez. Campeona del mundo desde 1978 (con 17 años) hasta 1991.

Chiburdaniye se convirtió en un Maestro Internacional en 1978 y en Gran Maestro en 1984. Su estilo del juego es sólido y agresivo, bien asentado en los principios del ajedrez clásico.



Susan Polgar

Susan Polgar

Tal vez la jugadora más famosa en el mundo, Susan Polgar - junto con sus hermanas Judit y Sofía - fue reconocida como prodigio de ajedrez temprano en su vida.

Fue la primera mujer en ganarse el título de Gran Maestra a través de juego en torneos, en vez de simplemente ganar el Campeonato de Ajedrez Femenino. Además de ser la primera en calificar para participar en el ciclo de Campeonatos Mundiales en 1986 - aunque no le permitieron competir, debido a su género.



Xie Jun

Xie Jun

Su carrera fue exitosa desde muy temprana edad. Se convirtió en el maestro nacional más joven de la Unión Soviética en 1966 a sus 15 años y en 1969 ganó el campeonato mundial juvenil.



Hou Yifan

Hou Yifan

Ajedrecista china que posee el título de Gran Maestro. De acuerdo con la lista de ELO de la FIDE publicada en septiembre del 2014, tiene un puntaje de 2663, siendo la tercera mujer que supera los 2600 puntos de Elo. Desde los 6 años empezó a jugar ajedrez. Disputó el Campeonato del Mundo Femenino 2008 en Nalchik, la capital de Kabardino-Balkaria (Federación Rusa). Perdió la final ante la rusa Aleksandra Kosteniuk.



Anna Ushenina

Anna Ushenina

Vive en Járkov, donde nació. La joven Ushenina desarrollaría talentos intelectuales y creativos, su madre la introdujo en el ajedrez a la edad de siete años, junto con la pintura y la música. Se convirtió en una de las niñas ucranianas (menores de 20); campeona apenas 15 años de edad. Muchas de sus habilidades en el ajedrez han sido autodidactas.



Magnus Carlsen

Magnus Carlsen

A los 22 años se proclamó campeón mundial, era el 22 de noviembre de 2013. De este modo, es considerado el segundo campeón más joven de la historia después de Garry Kasparov. También, el segundo ajedrecista del hemisferio occidental en romper la supremacía de la escuela soviética de ajedrez desde Bobby Fischer.



Manuel León Hoyos

Manuel León Hoyos

(10 de febrero de 1989, Mérida, Yucatán, México)
Ajedrecista mexicano con título de Gran Maestro Internacional. En la lista de la FIDE de octubre de 2012 tiene un Elo de 2603. Actualmente (2013) es el primer clasificado de México. Empezó a jugar a los 7 años. Consiguió los títulos de Maestro FIDE a los 10 años; de Maestro Internacional a los 14, y de Gran Maestro Internacional a los 18.



Carlos Sandoval Mercado

Carlos Sandoval Mercado

Medallista en el Panamericano de Ajedrez Mar del Plata 2009, en la categoría Sub 8 años.



José González García

José González García

A los 13 años jugó ajedrez por primera vez en un torneo..., conoció el juego como a los 8 años, pero no tenía con quien jugar, y a los 13 años tuvo la suerte de jugar el campeonato de la Delegación Tlalpan, en el que resultó vencedor definitivo.



Hermanas Polgar:
Judit, Zsuzsa y Sofía

Hermanas Polgar: Judit, Zsuzsa y Sofía

El ajedrez actual permite, en muchas de sus competiciones, que hombres y mujeres compartan tablero. Prácticamente ningún deporte cumple este requisito
Un deporte donde no importa el sexo al que pertenezcas, sino la capacidad creativa de cada cual.



Vera Menchik



Sonja Graf



Judit Polgar



Ketevan Arakhamia

Vera Menchik

La primera jugadora que se atrevió a desafiar las normas de la sociedad de principios del siglo XX.

Decidió participar en torneos de ajedrez reservados exclusivamente para hombres, se mostró firme y demostró mucho valor para enfrentarse a las duras críticas que fueron vertidas sobre su persona.

Sonja Graf

Fue cautivada por el ajedrez a los 21 años. Según cuenta ella misma, volviendo de hacer unas compras por la ciudad de Munich pasó enfrente de un club de ajedrez y se quedó mirando ensimismada por una de las ventanas observando una de las partidas.

Judit Polgar

A temprana edad comenzó a destacar y con 8 años derrotaba a ajedrecistas veteranos, aunque lo que más llamaba la atención en ella era su estilo, atrevido e imaginativo, algo impropio en una mente de tan corta edad. En sus primeros torneos siempre iba acompañada por su madre y resultaba gracioso ver a una niña (que siempre jugaba con un peluche al lado del tablero) ganando a jugadores experimentados y curtidos en mil batallas.

Ketevan Arakhamia

Durante toda su carrera se ha mostrado como una jugadora táctica, amante de las posiciones complicadas y del juego agresivo, aunque fuera del ajedrez ha confesado que prefiere una vida tranquila y familiar.



Diego Armando Maradona

Diego Armando Maradona

El futbolista más grande de todos los tiempos. Participó en cuatro Copas del Mundo y fue capitán de la selección de Argentina que ganó el título en 1986.

Maradona siempre se ha interesado por el ajedrez y encantado formó parte de la campaña "Ajedrez y sociedad" ("Chess & Society") que se llevó a cabo en los Emiratos Árabes.



El Turco

El Turco

Famosa farsa que simulaba ser un autómata que jugaba al ajedrez. Un maniquí vestido con túnica y turbante sentado sobre una cabina de madera con puertas que al abrir mostraban un mecanismo de relojería y cuando se hallaba activado era capaz de jugar una partida de ajedrez contra un jugador humano a un alto nivel. Sin embargo, la cabina era una ilusión óptica bien planteada que permitía a un maestro del ajedrez esconderse en su interior y operar el maniquí.



[Escriba una cita del documento o el resumen de un punto interesante. Puede situar el cuadro de texto en cualquier lugar del documento. Use la ficha Herramientas de dibujo para cambiar el formato del cuadro de texto de la cita.]

El séptimo sello (en sueco: "Det sjunde inseglet"),

Película sueca de 1957 dirigida y escrita por Ingmar Bergman. Ambientada en la Europa medieval durante la Peste negra, relata el viaje de un caballero cruzado (Max von Sydow) y de una partida de ajedrez que él juega con la Muerte (Bengt Ekerot), la cual ha venido a tomar su alma.



El Ajedrecista

El Ajedrecista

Autómata construido en 1912 por Leonardo Torres Quevedo. El ajedrecista hizo su debut durante la Feria de París de 1914, generando gran expectación en aquellos tiempos y hubo una extensa primera mención en Scientific American como "Torres and His Remarkable Automatic Device" ("Torres y Su Extraordinario Dispositivo Automático") el 6 de noviembre de 1915. Es considerado por muchos como el primer juego por computadora de la historia.



M. C. Escher

M. C. Escher

Artista neerlandés conocido por sus grabados xilográficos y litográficos que tratan sobre figuras imposibles, teselados y mundos imaginarios.

Su obra experimenta con diversos métodos de representar (en dibujos de 2 o 3 dimensiones) espacios paradójicos que desafían a los modos habituales de representación.

Memorama Personalidades del Ajedrez

Sugerencias de uso

Este juego de memoria es un material lúdico que deseamos les permita reforzar sus conocimientos sobre Personajes de la Historia que han destacado en el juego del Ajedrez.

1. Se proporcionan varias tarjetas de cara-frente imprimibles en hojas tamaño carta, así como una cara-trasera para unificar la vista posterior.
2. Antes de recortar las tarjetas, y para hacerlas más resistentes, pueden pegar las hojas completas cara-frente y cara-trasera en una cartulina o cartoncillo intermedio; o bien imprimir en hojas de opalina.
3. Para reforzar más, enmiquen sus tarjetas, si lo desean.
4. Ahora sí, ¡A jugar! Los pares se formarán Tarjeta Personaje-imagen + Tarjeta Información del personaje. Gana el jugador que consiga mayor número de pares.
5. Diviértanse mucho y continúen fortaleciendo sus aprendizajes.

